



HESSISCHER LANDTAG

22. 08. 2022

Kleine Anfrage

Elisabeth Kula (DIE LINKE) vom 22.03.2022

Erste Staatsprüfung Lehrämter in Hessen

und

Antwort

Kultusminister

Ich beantworte die Kleine Anfrage im Einvernehmen mit der Ministerin für Wissenschaft und Kunst wie folgt:

Frage 1. 2021 haben sich 2.070 Personen für die Erste Staatsprüfung Lehramt angemeldet. Das sind 405 Personen weniger als die geplanten 2.475 Personen. Welche Gründe gibt es für die geringere Anmeldezahl?

Die Anmeldezahl beruht auf individuellen Entscheidungen von Studierenden, ihre Erste Staatsprüfung zu verschieben.

Frage 2. Welche Anmeldeplanungen gab es in den vergangenen fünf Jahren und wie viele Personen haben sich tatsächlich in den vergangenen fünf Jahren zu der Ersten Staatsprüfung Lehramt angemeldet? (Bitte nach jeweiligem Lehramt aufschlüsseln)

Die nachfolgend dargestellte Anzahl an Studierenden beantragte im Zeitraum 2017 bis 2021 die Zulassung zu ihren Klausuren und mündlichen Prüfungen bei den Zulassungsstellen für die jeweiligen Lehrämter:

- Für das Lehramt an Grundschulen beantragten 2.488 Kandidatinnen und Kandidaten die Zulassung zu ihren Klausuren und mündlichen Prüfungen, zugelassen wurden 2.151 Studierende.
- Für das Lehramt an Haupt- und Realschulen beantragten 2.672 Kandidatinnen und Kandidaten die Zulassung zu ihren Klausuren und mündlichen Prüfungen, zugelassen wurden 2.075 Studierende.
- Für das Lehramt an Gymnasien beantragten 5.048 Kandidatinnen und Kandidaten die Zulassung zu ihren Klausuren und mündlichen Prüfungen, zugelassen wurden 4.432 Studierende.
- Für das Lehramt an Förderschulen beantragten 927 Kandidatinnen und Kandidaten die Zulassung zu ihren Klausuren und mündlichen Prüfungen, zugelassen wurden 833 Studierende.

Frage 3. Wie viele Studierende haben in den vergangenen fünf Jahren ein Lehramtsstudium begonnen, wie viele haben ein solches Studium abgebrochen?

Von 2017 bis 2021 haben insgesamt 19.677 Studierende ein Lehramtsstudium in Hessen aufgenommen (nur Erst- und Zweitstudium, ohne Aufbau- und Erweiterungsstudium, ohne Bachelor und ohne Master).

Aus den vorliegenden Daten der amtlichen Statistik wurde mit einer Vergleichsberechnung näherungsweise ermittelt, dass zwischen dem Sommersemester 2017 und dem Sommersemester 2021 insgesamt 2.467 Studierende einen Lehramtsstudiengang verlassen haben, ohne diesen durch eine erfolgreiche Prüfung zu beenden. Die Gründe für das Verlassen des jeweiligen Lehramtsstudiengangs können sehr unterschiedlich sein. Neben einem Studienabbruch kommen zum Beispiel auch der Wechsel in einen anderen Studiengang, der Wechsel an eine andere Hochschule oder ein Urlaubssemester als Gründe infrage.

Frage 4. Wie ist die durchschnittliche Studienzeit der Angemeldeten in den jeweiligen Lehrämtern?

Die amtliche Statistik weist keine Prüfungsanmeldungen, sondern lediglich die erfolgreich abgelegten Prüfungen nach. Die durchschnittliche Studiendauer der Studierenden mit einer erfolgreich abgelegten Ersten Staatsprüfung (nur Erst- und Zweitstudium, ohne Aufbau- und Erweiterungsstudium, ohne Bachelor und ohne Master) betrug für den Zeitraum von 2017 bis 2021 für das Lehramt an:

- Grundschulen 8,0 Semester,
- Haupt- und Realschulen 9,4 Semester,
- Gymnasien 11,4 Semester sowie
- Förderschulen 9,8 Semester.

Frage 5. Wie viele Personen (prozentual) müssen die Prüfungen wiederholen? (Bitte nach Lehramt aufschlüsseln)

Im Zeitraum 2017 bis 2021 mussten

- im Lehramt an Grundschulen ca. 6,5 %,
- im Lehramt an Haupt- und Realschulen ca. 14,5 %,
- im Lehramt an Gymnasien ca. 4,5 % und
- im Lehramt an Förderschulen ca. 7,6 %

aller Kandidatinnen und Kandidaten Klausuren oder mündliche Prüfungen wiederholen. Personen, die zwei Prüfungsteile wiederholen mussten, sind hierbei ausschließlich einfach erfasst.

Frage 6. Wie viele Lehramtsstudierende wurden in diesem und in den vergangenen fünf Schuljahren als Vertretungskräfte eingesetzt?

Informationen zu Lehramtsstudierenden, die während ihrer universitären Ausbildungsphase in Schulen als VSS-Kräfte oder befristet angestellte TV-H-Vertretungskräfte tätig sind, liegen nicht vor. Als VSS-Kräfte oder mit TV-H-Vertrag eingestellte Lehramtsstudierende erhalten kein entsprechendes Merkmal in SAP, sodass diese elektronisch auswertbar nicht identifiziert werden können.

Wiesbaden, 16. August 2022

Prof. Dr. R. Alexander Lorz